



**UNIVERSIDAD  
DEL SURESTE**

**“MATERIA”.**

**“Pasión<sup>por</sup>  
educar”**

**Problemas socioeconomicos  
contemporaneos**

**NOMBRE DEL DOCENTE.**

**Maricela de la Cruz Morales**

**ALUMNO:**

**Manuel de Jesús Calvo López**

**CUATRIMESTRE: 4to cuatrimestre**

**LICENCIATURA: Trabajo social y  
gestión comunitaria**

**SEMIESCOLARIZADO**

**1 de agosto de 2021**

Introducción:

TERRITORIOS SIN PAZ, aborda la situación de los Derechos Humanos en dos conflictos armados no resueltos, Chiapas y Guatemala. Las continuas agresiones por parte de los Estados contra las alternativas sociales existentes en ambos territorios encuentran resistencias en las luchas organizativas por la autodeterminación de los pueblos indígenas, la liberación de las mujeres y la defensa de los derechos humanos.

Desarrollo: El presente artículo busca comparar las experiencias militares de Chiapas y Guatemala durante la primera mitad del siglo XIX, con el objetivo de indagar en las dimensiones sociales de la militarización, y su peso en la memoria y en la historiografía. Con la herencia compartida de una mayoritaria población indígena y los proyectos de ciudadanía que la segregaban, la indagación sobre el ejercicio de la guerra constituye otro camino para entender la historia política y social de estos territorios. El artículo tiene dos objetivos. El primero es aportar algunos elementos sobre el proceso de militarización -es decir, la formación de las unidades militares- como una de las bases para entender los conflictos de poder en Chiapas y Guatemala

Conclusión: Una parte central de las investigaciones históricas sobre los militares y la guerra ha girado en torno al impacto de los conflictos en el proceso de formación de los Estados. Partiendo de los principios que varios autores han establecido para la experiencia europea, se puede establecer el cuestionamiento central sobre las formas de reclutamiento y movilizaciones políticas como base del tipo de Estado